

séquent inoccupé. Sa forme en amphithéâtre le rendait éminemment propre à servir pour cette grande assemblée. Nous pouvons donc conclure, avec toutes les probabilités possibles de ne pas nous tromper, que c'est dans les champs qui s'étendaient immédiatement à l'est de l'endroit où se trouve actuellement le château Ramezay que furent tenus, il y a deux cents ans, ces grandes assises de la paix, et que le propriétaire de ce terrain, M. d'Ailleboust de Massue, était un des officiers prenant part à cet événement remarquable, qui eut lieu juste quatre ans avant la construction du château Ramezay.

Nous possédons une médaille que nous croyons reconnaître pour celle qui fut distribuée en cette occasion. Elle est connue depuis longtemps par les experts médaillistes, comme étant une de celles qui furent distribuées aux sauvages du Canada, mais la date demeurait incertaine. De Callières, après avoir obtenu l'adhésion d'un si grand nombre de tribus à son traité de paix de 1700, ordonna, sans aucun doute, une médaille commémorative pour être distribuée à la grande assemblée de l'année suivante, et il dut demander qu'elle représentât un traité de paix conclu, non pas à la suite d'une guerre, mais de consentement mutuel. L'artiste médaillonniste Winslow, qui fut chargé de son exécution, s'est évidemment inspiré d'une de ces pièces de monnaie frappées pour les grandes familles de Rome ancienne; il semble avoir eu sous les yeux une pièce de Quintus Tупius Calemo, qu'il a presque copiée. En effet, comme la pièce dont nous venons de parler, la médaille représente de face l'Honneur couronné de lauriers et la Valeur coiffée du casque et se donnant la main. A gauche de ces divinités se lisent les lettres HO (nor) et à droite VIR (tus).

C'est ainsi qu'une médaille ou pièce de monnaie commémorative de la paix qui suivit les guerres des dernières années de la république romaine, est devenue l'emblème d'un fait semblable si intimement lié à l'histoire de Montréal, et nous a permis de fixer, avec toute la probabilité possible de ne pas errer, la date de la frappe de la médaille *Honor et Virtus* distribuée aux Indiens du Canada en 1701.

R. W. McLachlan.